

SUSCRIPCIONES

Guadalajara, mes, 0'50 pesetas.—Provincias, trimestre, 1'50.—Extranjero, trimestre, 3.

PAGOS ADELANTADOS

Número suelto 10 cént.

La Región

PERIÓDICO BISEMANAL

Se publica los martes y viernes

DIRECTOR

José María Solano

OFICINAS: SAN MIGUEL 8, BAJO,

Telegramas: Región

YESOS

Yeso blanco y tosco á precios ventajosos clase superior, en competencia con los mejores que se elaboran. Pedidos á Pascual Redondo, Cogolludo. En Guadalajara, Cesáreo Diaz, Posada de San Gil.

VINO DE COSECHERO

De la cosecha de D. Félix Alvira, se vende en la Plaza de Dávalos núm. 10.
Horas de despacho.—De 11 á 1 por la mañana, y de 5 á 7 de la tarde.

FUERA DE LA LEY

El Ayuntamiento de Guadalajara se compone hoy de doce señores concejales y por motivos muy distintos y todos merecedores de respeto, es lo cierto que desde que comenzó la interinidad en la alcaldía, fecha más, fecha menos, por rara casualidad celebra sesión los miércoles, y las de los viernes, con escasa concurrencia de ediles.

Causa pena el ver, cómo una corporación eminentemente popular y por ende eminentemente democrática, (democracia es el gobierno del pueblo) funcione hoy bajo la forma oligárquica (gobierno de pocos) que llamaríamos con gusto atendiendo á las circunstancias que concurren en nuestros ediles, aristocrática, (aristocracia es el gobierno de los mejores) si no temiéramos ofender con la aplicación de semejante calificativo, los sentimientos republicanos, de los que contra su sentir y pensar, se mueven dentro de ese orden gubernamental en la Casa de la Villa.

Semejante estado de verdadera oligarquía, no puede ni debe continuar, por muchas y variadas causas.

Protestan de ella los concejales republicanos que no pueden ver con calma la aplicación de hecho de un sistema propio tan solo de gobiernos despóticos y absolutos y por virtud del cual, unos pocos, siempre los menos, deliberen y acuerden sobre cosas y personas en relación con el interés comunal, pues consecuentes con sus doctrinas y arraigadas convicciones, aspiran á ver su pueblo regido y gobernado por el pueblo mismo, dando la participación en las funciones concejales, al mayor número posible de ciudadanos.

Su protesta es solemne y manifiesta, que tanto significativo es el apartamiento de algunos de la casa municipal.

A ellos se unen muchos concejales liberales que con menos libertad, como sometidos á una presión barométrica muy elevada que casi les permite respirar, en el fondo de su alma lloran amargamente una postergación injusta de que se creen víctimas, y en aras de una disciplina mal entendida sacrifican su actividad y energías, cayendo en la más absoluta inercia, con grave daño de los intereses del Municipio que requirió su concurso al obligarles con su voto á formar parte del cabildo.

Protesta el actual Alcalde interino, que á cada instante se ve apenado por tan extraña soledad, como si se tratara de hacerle el único responsable de lo bueno ó malo que el Ayuntamiento haga durante su interinidad, luchando con verdaderos imposibles, pues hasta se nos figura que á veces, ni podrá contar con el debido asesoramiento de las comisiones, que no podrá reunir por haber cesado en el cargo los concejales que las constituían.

Protesta por último la ley municipal en su artículo 46, que sabiamente dispuso la forma y modo de que semejantes oligarquías no se dieran en la realidad, ordenando la inmediata provisión de las vacantes cuando estas lleguen al número de la tercera parte, por suponer con acierto que un Ayuntamiento no puede funcionar con la normalidad debida, no contando sino con

los dos tercios nominales del número de concejales que lo forman.

Poner remedio á tal estado patológico acallando semejantes protestas, es labor muy sencilla con terapéutica tan nutrida y buen definidor del diagnóstico como es nuestro actual Prefecto.

Lo malo será, que han pasado días bastantes para que la familia le haya dado cuenta de los antecedentes y curso de la dolencia, y los parientes del enfermo no suelen ser los más sinceros por la ofuscación que el cariño en ellos produce.

Haga caso omiso de tales informaciones. La enfermedad es corriente.

Un caso de Oligarquía alimentada por exceso de caciquismo.

Pequeñeces

La información de moda

—¿Qué interés tendrá para Guicoakankin lo que pasa en Guadalajara y cómo discurren sus hombres políticos?—esto me interrogaba sin dar satisfacción cumplida á la pregunta y mirando una carta de caracteres logográficos que desde el Celeste Imperio me dirigía un ilustrado mandarin, director y propietario del periódico Lakamama-Chinaguagua, solicitando mi concurso para su acreditada publicación y encargándome al propio tiempo, que celebrara una interview con cada uno de los jefes de los distintos grupos políticos de esta capital.

Acompañaba á la misiva una letra de quinientos francos y esto era ya un mandato imperativo, por venir de un Imperio y por el imperio que tienen ciertas sumas en metálico.

Para cumplir á satisfacción tan honorable encargo, comencé por.... hacer efectiva la cantidad y después me eché á pensar, ¿quiénes son los jefes de las agrupaciones locales? ¿responden éstas á las orientaciones que se determinan arriba?

¿Dónde está el patriarca liberal, el jefe silvelista, el santón gamacista, el leader tetuanista, el caudillo de los republicanos, el señor del carlismo?

¿Dónde las huestes que aquellos dirigen? Aquí, ni directores, ni dirigidos se hallarían, aunque Diógenes, con su célebre linterna, procurara buscarlos.

Comunicar tal pobreza de convicciones, de ideales, era rebajar esta tierra que tanto quiero ante los de Guicoakankin, que entre otras chifladuras tienen la de seguir nuestros ejemplos, era no cumplir la honrosa misión que me confiara el distinguido mandarin, era.... tener que devolver los 500 francos y ésto, ¡jamás!

Pongo el mote, introduzco nombres en una caja, excluyo gamacistas, porque no hay ninguno, elimino á los tetuanistas, por no dar un solo de Aragón, tampoco consigno á los tradicionalistas, pues son hombres del pasado, cuya fabla no entendería, y saco tres nombres:

D. Fernando Güici,
D. Antonio Molero y
D. Félix Alvira.

Respeto las consecuencias de la insaculación y me dirijo á realizar la comisión que me encomendara el director de Lakamama.

—¿...?

—«Mis nietos y la Aceña; cansado de las luchas políticas por las que tantas veces me sacristiqué, hoy vinculo todas mis afecciones en estos niños y distraigo mi ánimo en aquella posesión que al principio citaba y que pongo á sus órdenes. Desde la muerte del ilustre D. Antonio, con cuya amistad nos honrábamos y yo más principalmente, el partido conservador se ha disuelto por la apatía que caracteriza á los hijos de esta provincia. Yo, difícilmente, saldré de mi retraimiento. Veo con complacencia los trabajos de... (el Director de LA REGIÓN, ha borrado el nombre), y me satisfaría que su juventud, inteligencia y prendas morales avaloradas, fueran letra contra persona futura de segura solvencia.»

—¿...?

—«Si no cansado, desengañado, si que me encuentro, y este desengaño mío, cunde en las

huestes liberales. Yo hube de decirle á Alvaro, que aquí era precisa una organización verdad, y él hube de contestarme, que le era harto y asaz difícil llevarla á cabo en Guadalajara, donde á nadie se respeta, donde los últimos son los primeros. Igual que yo, opinan mis queridos amigos Pepe Cortijo, Ecequiel y otros que no cito. Por no atender mis leales observaciones, nos vemos como nos vemos.»

—Y el caso es, que este señor, tiene razón.

—¿...?

—«Acabo de llegar de los baños y de hacer una excursión por Vizcaya y Asturias; nadie puede motejarme que procure por mi salud, que entiendo compatible con mis principios democráticos.»

—¿...?

—Viajo siempre en primera. Respecto á mi partido, noto en él efectos que experimentalmente he tenido ocasión de observar en las playas del Cantábrico. Tiene su pleamar y su bajamar. Hoy nos encontramos dueños del Ayuntamiento, ¡qué más satisfacción para nuestra vanidad política, que en el corazón del feudo de Romanones, tener mayoría en el Municipio? Sin embargo, mi hostilidad no le hace mella, porque atento y considerado, la dulzura de mi carácter temple mis entusiasmos republicanos y suaviza mis ardores libertarios de modo notable. En mí se puede estudiar el problema del capital y el trabajo: haciendo esto último toda mi vida, he logrado aquel, como recompensa.»

Con estas tres manifestaciones que cariñosamente me hicieron, corro á mi casa, deseoso de comunicar á Lakamama lo que han tenido la bondad de decirme los tres señores citados, que son los más conspicuos de sus respectivos bandos, y no hice más que llegar á mi morada, que ofrezco á mis lectores, cuando el groom de LA REGIÓN me solicita ¡las Pequeñeces!

La premura con que me las exige, me obligan á darle estas cuartillas que inventé para los vecinos de Guicoakankin y que quedarán entre nosotros para divertimento de los unos, enseñanzas de los otros y como prueba irrecusable de mi abuso de confianza y de la pobreza (no lo digo por los 500 francos), de la escasez de ingenio del redactor encargado de esta sección.

Plato del Día

SE DAN RAPOTOS

En Valdepeñas, pueblo del buen vino, muy pocos días ha, detuvieron los chicos de orden público al aplaudido actor señor San Juan, porque había raptado en los Madriles á una tiple muy bella y muy juneal que se llama, si yo no me equivoco, la señorita Plá.

Aquí estuvo ese actor hace algún tiempo y en nuestro coliseo principal, cosechó los aplausos á montones, porque es un caricato de verdad; pero siendo un Tenorio, cual se ha visto, no deja de extrañar

que en esta población no hiciese un rapto, aunque fuese un ensayo nada más.

Hubiese sido un golpe de primera y de un efecto aquí muy teatral, que ese actor aplaudido que se llama

Eliseo San Juan,

(que acaba de llevarse una chiquilla de las más comilfó y angelical), nos hubiese raptado algún sereno en el crítico instante de cantar, creyendo se llevaba á la Valverde ó á la característica Vidal.

Si tal cosa sucede, ¡que jugada la del señor San Juan!

Al hallarse en el tren con un sereno, ¡le manda disecar!

EFEMÉRIDES REGIONALES

MES DE AGOSTO

30-1837. Parte que con esta fecha dió el Juez municipal de Irueste al Jefe Político (Gobernador civil) de esta provincia:
«Al amanecer de hoy han entrado en esta villa ocho facciosos; á las diez salieron lleván-

dose al Alcalde y al Secretario del Ayuntamiento con seis farrégas de cebada, sesenta raciones de pan, tres arrobas de vino y cincuenta libras de carne; los han llevado al monte de Quintanar de esta misma villa, donde estaban emboscados los restantes hasta treinta montados y nueve infantes, entre ellos cuatro mozos de aquí; los manda el cabecilla Béjar y el titulado Feo de Buendía. A las dos de la tarde se han dirigido á Fuentelaencina y á mitad del camino han saltado á los dos, que á la hora en que este parte escribo, que son las cuatro de la tarde, llegan en muy lamentable estado, llenos de rasguños y cardenales.»

31-1836. El cabecilla carlista Gómez, con sus acertados movimientos, obligó á la brigada de D. Narciso López á situarse en Matillas, donde las tropas constitucionales fueron envueltas por cinco batallones enemigos, cediendo aquellas después de no muy grande resistencia, sin embargo de hallarse ya cerca la división de Alaix.

No se explica satisfactoriamente el resultado de la acción, pues si bien es cierto que eran superiores las fuerzas de los carlistas, en cambio las de López eran escogidas, contaban con artillería y estaba su jefe acostumbrado á vencer.

Pocos muertos y heridos se contaron en ambas partes, cayendo prisionera toda la brigada, sin escaparse más que cuatro coraceros.

La noticia de este desastre para las armas isabelinas causó general indignación, al mismo tiempo que sobresalto.

ARGUMOSA

(NOTAS BIOGRÁFICAS)

(CONTINUACIÓN)

II

El Colegio de San Clemente de Bolonia hallábase, á la sazón, en su época de mayor auge y figuraban en el cuadro de profesores, insignes lumbreras del saber.

En medio de tantos talentos españoles hubo de descollar Argumosa, con reconocimiento expreso que de su valía y de su superioridad hizo el Colegio, confiándole misiones de la más alta importancia, sobre todo en el brillante campo donde la ciencia, severa y concisa en su fondo, se engalana y lanza á los cuatro vientos sus verdades y teorías vestidas con el bello ropaje de la elocuencia; y así le vemos sostener tesis interesantes como las dedicadas al duque de Parma y á la memoria del fundador del Colegio, cardenal Alborno, leer disertaciones meritisimas acerca de la influencia de las sectas filosóficas en materias de Religión y de política, ó pronunciar hermosas oraciones en los solemnes actos de apertura de curso, como las referentes á la *proporción entre los delitos y las penas, á la certidumbre é incertidumbre de la historia*, y á otra porción de asuntos que de modo magistral desarrolló siempre. Y de ninguna manera quiero dejar en el tintero las públicas conclusiones que sostuvo ante el infante de Parma, á quien estaban dedicadas, terciando en la discusión cardenales, legados y doctores.

Nada de extraño tiene, pues, que el Colegio y la Universidad de Bolonia confíesesen á Argumosa el desempeño de honorables cargos, entre ellos los de historiógrafo, decano y primer catedrático de cánones, y que esos centros imprimieran lujosamente una obra poética, titulada *Los votos públicos*, que el ilustre hijo de Guadalajara dirigió á la Reina en Enero de 1789, con motivo de la exaltación al trono de Carlos IV.

Ni esos triunfos singulares en el orden de la inteligencia, ni las muestras calurosas de afecto y distinción que de toda Italia recibía, pues su fama habíase esparcido, contribuyeron en lo más mínimo á que Argumosa dejase un solo día de pensar en su querida patria, cuya nostalgia sintió con vivísima fuerza al cabo de siete años de estar alejado de ella, y decidióse á abandonar aquellas tierras para volver á España.

Tal decisión no podía menos de desagradar á Bolonia, que de ese modo perdía su más pulido ornamento, y así el Colegio como la Universidad y el Senado apelaron á toda clase de súplicas y á todo linaje de medios, para hacerle desistir de su propósito; hasta el Rey de Nápoles, entusiasta admirador de Argumosa, escribió á este una carta autógrafa, rogándole «continuase honrando su reino y dándole gloria y lustre.» Mas todo fué inútil.

Cierto que se había labrado allí en poco tiempo una posición de que en España carecía; pero hombres de su temple tienen siempre abierto el camino de la celebridad, y más ó menos tarde, logran hacer ver al mundo la magnitud de su inteligencia y la grandeza de su génio.

Puesta en práctica su inquebrantable resolución, embarcóse en el puerto de Génova á principios de 1792.

(Se continuará.)

¡MUERTA!

—Muy embebido estás, Luis, en la contemplación de este cuadro. Hace hora y media que Alfredo, Humberto y yo llegamos a visitar este hermoso certamen del arte que en este año, más que en otro alguno, demuestra cuán rica es la imaginación humana, y cuán espléndida en color la paleta de la raza latina. Al entrar aquí te vimos absorto ante este laureado Lienzo, que llamó también vivamente nuestra atención; creímos observar lágrimas en tus ojos, y... ya sabes, que aunque no somos artistas, sabemos sentir y comprender la belleza y dolor como el que más; hemos, pues, respetado tu emoción, alejándonos durante largo rato que ya nos parece excesivo para dejarte sumido en las ideas poco risueñas que al parecer te atormentan.

—Tienes razón, Guillermo; si no fuera santo, sería estúpido lo que hago, pero fíjate, fíjate todos en estas dos figuras, y si recordais los primeros pasos de mi existencia como hombre, comprenderéis el imán irresistible que para mí ha de tener este lienzo.

—¿Cómo? ¿Será verdad? Esta es la cara de Carlos Grimol; y esta idealización de la muerte... sí, ciertamente, es Margarita, su preciosa hija, la mujer que cien veces nos juraste sería tu esposa!...

—¿Comprendéis ahora?... No, no, no es posible que ni aun así os deis cuenta del mundo de dolor que sobre mí pesa al recordar la triste historia de estos dos seres. Venid: aquí no puedo decir nada; hay confidencias que solo pueden hacerse en voz baja y entre muy pocos, porque el dolor tiene su recato y no le gusta mostrarse ante la indiferencia del mundo.

Luis y sus tres amigos subieron al coche del primero, que los condujo a la espléndida casa de salud que para el tratamiento de dementes el Doctor Luis de Ronzalve había establecido con éxito siempre creciente. Allí encerrado en su soberbio despacho, donde en amplia biblioteca rivalizaba la ciencia de antiguos y modernos, con el sin número de obras de arte que el resto de la estancia encerraba, comenzó Luis su relato.

—Hace próximamente diez años, siendo yo un muchacho enorgullecido con el título de Doctor en Medicina, y deseoso de gozar de los mil encantos que la vida de París ofrece a quien posee 25.000 francos de renta, una buena salud, y una sed hidrópica de Champagne y alegre vida, me encontré en el círculo de locos que por espacio de dos años fué el mío, á Carlos Grimol. De él supe que era pintor de talento, en aquella actualidad *dormido*. Con bella presencia, notable ingenio, siempre espléndido, sin que de modo positivo se pudiese determinar con qué medios contaba para subvenir sus enormes gastos, era el mejor y más alegre compañero de orgía, entre todos los que, como obedientes satélites le seguíamos. Su magnífico taller de la Rue Vaugirard si no abundaba en lienzos, sabía encerrar soberbios cuadros vivos que mostraban con escasísimos cendales las bellezas entonces más en boga del mundo galante. La reflexión y el hastio me hicieron disgustarme de aquella vida de ociosa crápula, por la que rápidamente caminábamos á nuestra total ruina, he querido á veces recordar con calma las monstruosas veladas del taller de Grimol, y he apartado con horror los ojos de la evocación de aquellas bacanales que solo podían compararse á las de los emperadores Sirios en Roma... y que como aquellas, tuvieron su castigo, que solo yo en todos sus detalles conozco.

Una noche, la recuerdo como si fuera hoy, estábamos media docena de los más locos, entre los locos cuerdos que por entonces en París se paseaban en casa de Lydia, la célebre bailarina de sangre gitana que á todos nos tuvo trastornados por espacio de dos años. Dos de ellos éramos Carlos que aquél día ocupaba el puesto de galán admitido, sancionado, y yo. De repente y como entre espesa bruma, cuando el choque de los vasos, el ensordecedor estrépito de desentonados cantos bágnicos en que constantemente y con monótona estupidez se repetían una y cien veces las palabras *vino y amor* vimos de rodillas delante de Carlos, sin poderlos explicar por donde había entrado, una anciana que le gritaba: «Señor, señor, por piedad; apresuraos, se muere ¡se muere! ¡tal vez lleguemos tarde! Yo estaba al lado de Carlos; de repente vi brillar en sus ojos un rayo de luz, mientras con voz ronca me decía: «Ven conmigo.»

Subimos en uno de los coches que junto á la alegre morada de la célebre Lydia á todas horas estacionaban y algunos instantes después nos deteníamos ante una casa, de más que humilde apariencia, sin que una sola palabra se hubiese cruzado entre nosotros, y la anciana que seguía sollozando dolorosamente. Subimos una escalera que me pareció interminable y por fin penetramos en una estancia donde reinaba el más absoluto silencio, y... allí, en un desvencijado sillón, con la cabeza echada en el respaldo, una mujer, joven todavía, y en cuyo rostro ni aun la muerte pudo borrar los rasgos de una indudable belleza, yacía tibia aún, apretando entre sus agarratados dedos un papel arrugado por las últimas convulsiones de la agonía. A sus pies una niña, casi una adolescente, inmóvil y con los ojos fijos, con esa fijeza propia del que está próximo á perder la razón, con la boca pegada á la mano que apretaba el papel, parecía también próxima á exalar el último suspiro. Con rápida mirada no ya de perdido, sino de antiguo alumno interno del más reputado Hospital de París, me hice cargo de la situación: «Vino, vinagre, mostaza, pronto algo con que atender á esta niña; para la madre todo es inútil» dije á la anciana que desde luego comprendí era la sirvienta. «Señor, nada hay en casa... ni tampoco dinero; hace dos días que carecemos de todo»... Me volví hacia Carlos que en aquél momento había logrado arrancar el papel de manos de la muerta, y que tras ronco grito al leer la firma cayó al suelo como herido por un rayo. La muerta era su mujer; la moribunda su hija y la carta... vedla; dice así:

«Carlos mío: Tras dos meses de total eclipse en que te has dedicado á cultivar el género de *desdeñado* Otelo, hoy por fin, te das á luz con un arranque, como tuyo, espléndido. Tu canastilla de flores, queen este tiempo debe haberte costado una fortuna, es digna de un príncipe purpurado. Su perfume me tiene loca; ven esta noche y... reconciliación completa; por cada copa de Champagne que juntos bebamos, te prometo un mundo de delicias, tu fidelísima y enamorada, Lydia»...

Esta carta destruyó de un solo golpe el muy lacerado corazón de aquella mártir que solo disfrutó una relativa felicidad en los primeros meses de su matrimonio. ¿Y la niña, único consuelo de aquella desdichada en sus interminables horas de soledad, me preguntareis? ¿Se dió cuenta de cómo murió su madre?... No, no lo sé, solo puedo decir que su estado de atonía, próximo á la imbecilidad, no la abandonó hasta pasados dos años, durante los que la tuve rodeada en esta casa de cuantos cuidados la ciencia y el cariño me sujerían.

A partir de este momento, Carlos abandonó la crápula para entregar su corazón á la pobre huérfana, y dedicarle su talento que puso al servicio del arte, esperando hallar en su cultivo el medio de rehacer la fortuna que había derrochado. Yo, movido en un principio por la compasión y el afán del hombre de ciencia que ansía luchar y vencer en un caso desesperado, comencé á tratar á Margarita como cliente predilecta, y acabé por interesarme profundamente por aquella niña de ideal belleza, cuya inteligencia veía próxima á extinguirse. Ni la mente del poeta inglés creando su *Otelia*, ni el Dante adorando á Beatriz pudieron nunca acercarse á la realidad de lo que fué *mi ángel enlutado* como la llamaban todos en París. Al fin el amor del padre, ó tal vez los cuidados del apasionado amante, triunfaron y poco á poco volvió la inteligencia á brillar en sus ojos, la sonrisa á entreabrir sus labios, el amor á endulzar sus palabras. Entre tanto Carlos, á medida que volvía á sentirse dueño de sus pinceles, se atrevía á aspirar á más, siempre á más, para lograr un nombre ilustre á su hija en la esfera del Arte. De su portentosa paleta, veíanse claramente surgir prodigios de inspiración que se cotizaban á altos precios; pero ya no quería Carlos dinero, sino lo que con este no se adquiere *la gloria*.

Así transcurrieron cuatro años, los más felices de su existencia. Carlos conocía y aprobaba mis planes respecto á Margarita que cada día se mostraba más cariñosa con ambos.

Esperábamos su padre y yo que la niña cumpliera 18 años para sondear su corazón respecto á mí, cuando un día de otoño, frío por demás, al regresar con Ursula, la antigua criada de la visita que semanalmente hacía á la tumba de su madre, sorprendí en su mirada un brillo que me asustó. Al día siguiente, una violenta fiebre que duró 48 horas, hizo inútiles mis desesperados, mis locos esfuerzos; Margarita murió en mis brazos, y de ellos, no sé como ni cuando, me la arrebató su padre, cuya calma estóica, en aquellos momentos me incitaba al asesinato. Mi indignación se deshizo en imponentes imprecaciones, cuando vi á aquél hombre colocar el ideal cadáver sobre mullido lecho de revueltas flores, buscar una y otra vez el ansiado efecto de luz y por último... sí creído, trasladar al lienzo mi muerte, mi muerte adorada, por quien yo hubiera dado la vida de la humanidad toda!...

Y el tiempo, esa maldita esponja que todo lo absorbe ó todo lo borra, pasó sobre nosotros sin que entre Grimol y yo volviésemos á cruzarse más que el frío saludo matinal que se repetía por la noche al retirarnos á nuestras respectivas habitaciones.

En vano traté, algo más tranquilo, de indagar qué había sido del cuadro en el que mis lágrimas vi bosquejarse á mi Margarita muerta, y á su padre sorprendiendo la expresión que llevó al cielo; nada logré averiguar, hasta que transcurridos cuatro meses, al recoger el correo, entregué á Carlos un abultado pliego provisto de varios sellos. Le abrió, con su habitual indiferencia, y no bien fijó en el escrito sus ojos, una estridente carcajada me hizo correr á su lado... Todo fué inútil, Carlos al recibir la noticia oficial de que su cuadro «Muerta» había obtenido la gran medalla, perdió la razón y... vedla, es el que manotea allá en aquél macizo, con una tabla en la mano, que eternamente, cree estar pintando.

VICENTE RUIZ ROJO.

ERRORES FISCALES

Por la investigación de Hacienda de esta provincia, se ha formado expediente de defraudación á la empresa de diligencias que hace el recorrido de Sigüenza á Molina y de este punto á Monreal.

El acta de ocultación fué levantada el día veinticuatro de Julio, sirviendo de fundamento para justificar la ocultación, el hecho de haber comenzado á ejercer la industria dos días antes, sin haber presentado previamente el alta de la contribución industrial.

El hecho es verdaderamente singular. Suponer ocultación, y por tanto, deseo de defraudar á un industrial porque dos días después de comenzar el ejercicio de una industria no se ha dado de alta, supone un excesivo rigor en la aplicación de los Reglamentos, poco compatible con el espíritu de tolerancia que informa las prescripciones últimamente dictadas sobre la materia.

Es verdad que la ley considera defraudador á todo el que previamente al ejercicio de una industria no presenta el alta, pero no lo es menos que presentada dentro del mes, aunque el ejercicio comienza veinte días antes, no cabe suponer deseo de ocultar ni defraudar, puesto que la Hacienda al liquidar los prorrateos los días y cobra el mes íntegro, cualquiera que sea la fecha en que empieza la industria.

Así en este caso concreto al que empezó el día 22, se levanta acta el 24, y presenta el alta el veintiseis, se le pena cuando menos con la tercera parte de la multa como ocultador y le está vedado aplicar calificativo alguno para la

Hacienda, que le cobra desde el día primero por días en que ni ejerció ni soñó ejercer la industria.

La reforma del precepto reglamentario es urgente.

Todo el que presente su alta dentro del mes en que comenzó el ejercicio de su industria, no es defraudador, ni siquiera ocultador, por la sencilla razón de que en ese período no puede tener interés ni en ocultar ni en defraudar.

Y en tanto llega la reforma no debe ni puede emplearse tan excesivo rigor con el industrial de buena fé, para no dar rmas á los que á voz en grito piden la supresión de ciertos organísmos.

ECOS CONCEJILES

Servicios municipales

Además de los servicios que se señalaban en el número anterior, los Alcaldes tienen que desempeñar como especiales del mes de Septiembre los siguientes:

—Hacer público que desde el día primero, hasta fines de Enero, pueden cazarse las aves que enumera la Real orden de 25 de Noviembre de 1896.

—Permitir que se efectúen las operaciones propias del accionado y embuido de las carnes de cerda, siempre que razones de salubridad pública no aconsejen lo contrario.

—Cuidar, de que los establecimientos de beneficencia particular de él dependientes, presenten sus presupuestos durante todo el mes.

—Cuidar los de cabezas de partido que no siendo capital de provincia tengan cárcel de Audiencia, de que las Diputaciones les faciliten por trimestres adelantados los fondos necesarios para cubrir las atenciones de éstas.

—Mandar al Secretario, en los pueblos de menos de 4.000 habitantes, que forme un extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta municipal durante el trimestre.

—Remitir al Gobernador de la provincia para su inserción en el *Boletín oficial*, el extracto indicado anteriormente una vez aprobado por la Corporación.

—Levantar las actas de arqueo del metálico y de la medición de los granos, una vez hechos los reintegros y ejecuciones del Perito, comprobando el resultado con los balances de los diarios de Intervención, dando cuenta al Ayuntamiento de los caudales disponibles el día 30 de Septiembre.

El Ayuntamiento ha exigido al arrendatario de consumos de esta capital, la fianza que debe constituir para responder de la recaudación del arbitrio extraordinario sobre especie de consumos no autorizadas.

La Comisión de festejos de nuestro municipio, marchó el miércoles á Madrid con el objeto de ultimar algunos detalles para las fiestas que con motivo de la feria han de celebrarse en esta población.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

En el número del martes último aconsejábamos al magisterio la unión más estrecha y la más firme perseverancia para la consunción de que el Estado lleve á sus presupuestos el pago de las atenciones de la primera enseñanza.

Ese mismo día recibía en audiencia el ministro de Instrucción pública á una Comisión de la Asamblea de Maestros, ante quien se expresó en la siguiente forma:

«Yendo todos unidos—ministro y maestros—espero ganar la batalla.»

Para ello precisa la más estrecha unión del magisterio y estar dispuestos para la lucha por si fuera menester.»

Entendemos, pues, que el Magisterio español debe unirse como un solo hombre en la seguridad de que si así lo hace verá realizadas sus legítimas aspiraciones.

Parece ser que el Ministro de Instrucción pública abraja el propósito de unificar el magisterio, creando escalafones y estableciendo categorías y sueldos análogos á la plantilla que tienen los demás funcionarios del Estado.

Si tal sucediera, los maestros habrían obtenido un triunfo.

El miércoles 28 visitó al ministro de la Gobernación una numerosa Comisión de la Asamblea del Magisterio, para pedirle que se active todo lo posible la solución del pago á los maestros.

El Sr. González (D. Alfonso) ratificó los buenos propósitos del Gobierno; pero expuso las dificultades que hay que vencer.

Recomendó á los visitantes que no procedan con precipitación en este asunto, que afecta muy directamente á la Hacienda municipal.

Como el Sr. Urzáiz tardará en regresar á Madrid bastantes días, esta cuestión del pago á los Maestros sufre un aplazamiento, que no deja de ser una dificultad más.

En breve se publicará en el *Boletín oficial* de la provincia el anuncio para que los Maestros de los partidos de Guadalajara y Sigüenza procedan á la elección de Habilitado.

La Junta provincial de Instrucción pública ha acordado adaptar el año natural para la formación del escalafón de los Maestros; y por consiguiente prorrogar el plazo del actual hasta el 31 de Diciembre próximo.

Nos parece acertada esta medida, pues de ese modo podrá la Diputación provincial presupuestar la cantidad á que ascienda el sobresueldo en sus presupuestos ordinarios.

Como según lo dispuesto por el Rectorado habría que anular la mayoría de los nombramientos provisionales de Maestros de las Escuelas dotadas con sueldo menor de 550 pesetas, que se hicieron en virtud de propuesta de las Juntas locales de los pueblos respectivos, teniendo en cuenta lo que dispone el art. 50

del Reglamento de 7 de Septiembre de 1899, vigente en aquella época, la Junta provincial ha acordado nombrar una ponencia para que estudie detenidamente este asunto.

El acuerdo nos parece muy acertado, pues se trata de una cuestión de importancia suma, y muy digna de estudio puesto que las disposiciones oficiales no están todo lo claras que fuera menester para resolver de plano el concurso de Enero de 1900.

Nos consta que por el Ministerio de Instrucción pública se ha pedido una detallada estadística de las Escuelas de esta provincia y sus sueldos correspondientes, lo cual nos prueba que en el asunto de pagos por el Estado de las atenciones de primera enseñanza, se viene trabajando sin descanso.

DE PROVINCIAS

Orense, 30.—Del domicilio de Félix Ferreiro, secretario del Ayuntamiento de San Amaro, en la parroquia de Carballino, han robado dos cajas de pañuelos de seda valoradas en 500 pesetas.

Han sido detenidos como presuntos autores del hecho, Esteban Romero, mercader ambulante, natural de Zamora y una mujer con quien hacia vida marital.

—En el pueblo de Valdorado, partido de Tribes, ha sido también robada la casa de Lorenzo González.

Los ladrones, que han sido presos por la Guardia civil, forzaron la puerta y se llevaron 125 pesetas en metálico y un reloj.

Todo ello ha sido rescatado.

—Los autores del robo de 9.000 pesetas hecho, según telegrafíe ayer, al cura párroco de Balongo, han caído en poder de la benemérita.

Los presos son Serafín Alvarez, tablero y Antonio López, zapatero.

De la cantidad robada se han rescatado 330 pesetas, encontrándose además á los detenidos dos cuchillos, un puñal y una palanqueta.

Cádiz, 30.—El Ayuntamiento se ha ocupado del asunto de las denuncias sobre administración de consumos.

El Alcalde procuró ocultar ó atenuar, por lo menos, los hechos; pero la impresión es que las denuncias tienen fundamentos muy reales, y que aunque no versan sobre cantidades importantes, permiten sospechar que existen mayores faltas.

Aunque se habla de la dimisión del Alcalde, estimo inexacto el rumor, y eso que el Alcalde, que pertenece á la marina de guerra, debiera considerarse incapacitado para el desempeño del cargo por varias razones legales.

Este y otros hechos han promovido gran agitación moral.

Urge remediar los grandes abusos de los Ayuntamientos de esta provincia en que existe un caciquismo desenfrenado.

Zaragoza, 30.—En Daroca se ha celebrado una reunión para tratar de la forma de distribuir los exiguos socorros llevados por el diputado Sr. Luazo.

Cuando pase con dirección á Cataluña el ministro de Agricultura, saldrá á la estación de Calatayud una comisión de Daroca para entregarle una reclamación contra la Compañía del ferrocarril central, atribuyendo á la mala construcción de éste los daños ocasionados por la inundación.

Ayer salieron dos compañías de pontoneros á los pueblos inundados, con objeto de limpiar las casas derruidas, donde los animales muertos, que se hallan en estado de putrefacción, constituyen un peligro para la higiene.

—La hermandad de la Sopa ha solicitado permiso al Gobernador para celebrar un jubileo procesionalmente por las calles, al que sólo asistirán hombres.

Se dice que el Gobernador ha conferenciado con el ministro para consultarle sobre la concesión de dicho permiso.

Se duda sobre la determinación que adoptarán las autoridades.

—El jefe de policía Sr. Artigas ha capturado á Juan Casanova, de cuarenta y nueve años, casado, por un brutal atropello cometido con una niña de ocho años en una casa de la calle del Serón.

La niña ha ingresado en el hospital gravemente lesionada.

INFORMACIÓN

Hemos tenido el gusto de saludar de regreso de su excursión veraniega, á nuestro buen amigo director de esta Academia D. José Casamitjana y á su bella sobrina Ricardina Sancho. Sean bien venidos.

Al primer teniente de Ingenieros D. Enrique Mathé y Pedroche, le ha sido concedida la Cruz de primera clase del Mérito militar con distintivo blanco y pasador del profesorado.

En breve dará comienzo la colocación de aceras en la calle de San Roque.

Ha sido nombrado ayudante de campo del general de brigada D. Lieer López de la Torre, el comandante de Ingenieros D. Eduardo Ramos y Díaz de Villa.

Se ha dado principio á las obras para el campo de tiro nacional, para las prácticas en esta ciudad, las que deberán estar acabadas para el día 20 del próximo Septiembre.

Ha sido agraciado con la cruz del Mérito Naval, el comandante de Ingenieros D. Juan Tejón y Marín.

Ayer verificóse en el campo de prácticas de la compañía areostática, una ascensión del globo sistema Parseval.

Según *El Economista*, se publicará muy en breve el Real decreto; y los dos puntos capitales del mismo son:

Primero. La separación entre las funciones gestoras y las que pudieran llamarse jurisdic-

cionales. Los funcionarios encargados de promover la acción recaudatoria y las demás que constituyen la gestión activa necesaria de los delegados, no intervendrán en el fallo de recursos y solución de expedientes.

Segundo. No será necesario el previo pago en las reclamaciones y recursos contra los acuerdos.

Como esto último podría dar motivo a los particulares de mala fe para eludir el cumplimiento de sus obligaciones, se establece que los expedientes seguirán su curso, sin que se detenga el cumplimiento de las resoluciones por el hecho de recurrir contra ellas.

Esto no deja de ofrecer dificultades, pues al entrar en el período ejecutivo, que no puede suspenderse, ni aun por orden del ministro, podrán resultar complicaciones y perjuicios, que antes se evitaban por el previo pago exigido a los recurrentes.

Ha fallecido en Barcelona el pundonoso jefe de Infantería D. Vicente Romero Quiñones, que mandaba el segundo Batallón del Regimiento de Isabel II.

Enviamos nuestro más sentido pésame a su hermano, nuestro querido amigo D. Ubaldo, Coronel del Regimiento Caballería de reserva de esta provincia.

Créese que para el día 6 del próximo mes de Septiembre será ya conocida la reforma de las leyes provincial y municipal.

Es digna de los mayores elogios la beneficiosa campaña emprendida por el Delegado accidental de Hacienda de esta provincia señor Retes en favor del pago de los Maestros, y desde luego le tributamos nuestros más entusiastas aplausos.

Al comandante de Ingenieros D. José Kith y Rodríguez le ha sido concedida la Cruz de San Hermenegildo.

De acuerdo los ministros de la Gobernación y Agricultura, han designado una comisión mixta de ingenieros y funcionarios de telégrafos, para que dicten reglas por las cuales no sufra perjuicio el arbolado con la instalación de postes telegráficos.

Publica la Gaceta la estadística de defunciones y nacimientos ocurridos en las capitales de provincia de España, durante el mes de Julio pasado.

Los datos arrojan un total de 6.720 nacimientos, por 7.739 defunciones.

Guadalajara figura entre las provincias de menos mortalidad y entre las que han registrado más nacimientos, que defunciones.

En sesión ordinaria celebrada el día 18 de los corrientes en el Ayuntamiento del pueblo de Alique, fué admitida la renuncia del concejal D. Pedro Hubero, por haber sido nombrado Fiscal Municipal del mismo pueblo.

Los servicios para la conservación de la carretera de Albaladejito a Guadalajara, han sido concedidos a D. Francisco Giral, que ha de ejecutarlos en el plazo de cuatro meses, por la suma de 33.000 pesetas.

La subasta de la carretera de Alcolea de las Peñas a Tarragona, ha sido adjudicada a don Francisco Giral en 28.800 pesetas; la de Madrid a Francia a D. Ezequiel Osona por 21.999 pesetas; y a D. Alfonso Ruiz la de Brihuega a Perales de Tajuña y Albares, por la cantidad de 18.500 pesetas.

En el convento de la Santísima Trinidad (vulgo del Carmen), ha fallecido la profesora Sor María del Pilar Visitación Tejero, de 30 años de edad y natural de esta población.

Descansen en paz.

Nuestro particular amigo D. Eduardo Bayo, oficial de este Gobierno civil, se encuentra en Sacedón con el fin de pasar unos días al lado de su familia.

Para el cargo de Archivero de protocolos de Sigüenza, ha sido nombrado el notario don Gumersindo González, nuestro respetado amigo.

Ha sido destinado a la Zona de Reclutamiento de esta provincia, el capitán de Infantería D. Ricardo García Borrón.

Los Sres. Saus por el procedimiento del magnesio, obtuvieron hace unos días varias fotografías de nuestra redacción y oficinas de Administración.

Hemos tenido el gusto de ver las pruebas y resultan un trabajo digno de la pericia que en el arte fotográfico se les reconoce a los citados señores.

Ha solicitado pase a situación de supernumerario, el ingeniero segundo de Caminos don Antonio Hernández Bayarri, ex-diputado a Cortes por esta provincia, é hijo del respetable ex-Subsecretario de Gobernación, del mismo nombre.

El comerciante madrileño D. Andrés García, dueño de la tienda de objetos de escritorio establecida en el número 14 de la calle de Preciados y que actualmente se encontraba veraneando en Brihuega, ha sido víctima de un robo en su comercio, aprovechando los ladrones la ausencia del propietario.

La importancia de lo robado es considerable.

Intil es decir que los *cacos* no han sido habidos.

Se ha extendido el nombramiento de Secretario del Ayuntamiento de Sienes, a favor de D. Benjamín Sancha Recuero.

A las diez de la mañana del día 13 de Septiembre próximo, se celebrará solemnemente la fiesta de la Natividad de Nuestra Señora en el convento de Religiosas Bernardas, predicando el Canónigo de la Magistral de Alcalá de Henares D. Gregorio Carranza y Calderón.

Pasado mañana, a las seis y media, será trasladada en procesión la Virgen del Amparo

desde su ermita a la iglesia de San Ginés, donde el día 6 comenzará el novenario, celebrándose el 15 la fiesta principal, con sermón predicado por el P. Moisés Pérez, de los Escolapios de Getafe. En la tarde de este último día regresará la divina imagen a su habitual mansión.

Hoy se celebran corridas de novillos en Atanzón; el domingo en Huertapelayo y Viñuelas; los días 2 y 3 de Septiembre en Molina, Solanillos del Extremo y Torrebeñena; el 9 en el Recuenco y Zaorejas; 9 y 10 en Orea; 10 y 11 en Illana; 15 y 16 en Atienza y 15, 16 y 17 en Auñón.

Ha tomado posesión del cargo de Regente de la Escuela Normal de Maestras de Palencia D.^a María Cecilia Ortega de Recio, que con ilustradísimo celo hubo de desempeñar igual cometido en la de esta capital.

Enviamos cordial enhorabuena a nuestro querido amigo el capitán D. León Fernández, por haber sido nombrado profesor de plantilla de la Academia de Infantería.

Se ha encargado de la Auxiliaría de la escuela de párvulos de esta capital, D.^a Ramona García Iruela.

POR NO PODER ATENDERLA,

se vende al contado ó a plazos en la villa de Renera una hacienda de labor compuesta de un par de mulas jóvenes con todos sus aperos necesarios, 28 tierras de pan llevar, 33 olivares la mayor parte tallares, quince viñas, un monte con caza, su bodega con quinientas arrobas de veléz y tres casas, una de ellas con granero y tinada para encerrar ganado, situada en lo más céntrico de dicha villa; para tratar dirigirse a su dueño, José Sanz López.—Plaza de Jaudenes, núm. 20, principal.—Guadalajara, 5-3

Ha sido nombrado Director del Colegio militar de Trujillo, el Coronel de Ingenieros don Nicolás Ugarte, a quien hacemos presente nuestra más sincera enhorabuena, lamentando muy de veras la ausencia de tan respetado y querido amigo.

El martes 27 salieron para Soria la señora de Caravantes y su preciosa hija Camila, con objeto de pasar una temporada al lado de su familia.

Hemos tenido el gusto de admirar el precioso cartel anunciador de las fiestas de Aranzueque, obra de nuestro amigo el reputado artista D. Francisco Sánchez.

La composición es de una factura irreprochable y revela las singulares dotes pictóricas del autor, que ha sabido esmaltar su obra con cierto sello de originalidad.

El *Calpense*, de Gibraltar, da algunos detalles de las experiencias que desde el mes de Mayo se están realizando para establecer comunicación telegráfica sin hilos entre Ceuta y Tarifa, a través del Estrecho, en una distancia de 34 kilómetros.

La Comisión encargada de las experiencias la componen: el jefe del batallón de Telégrafos, teniente coronel D. Lorenzo Gallego; el comandante D. Julio Cervera, autor del sistema é inventor de los aparatos ensayados, y el teniente D. Antonio Peláez.

Acompaña a los comisionados una sección de soldados telegrafistas, con dos cabos y dos sargentos.

Durante los meses de Mayo y Junio, el teniente Peláez en Ceuta, y el comandante Cervera en Tarifa, se dedicaron a hacer estudios prácticos de transmisión de las ondas hertzianas, ensayando los distintos sistemas conocidos hasta hoy.

Para esto, junto a una casilla donde están montados los aparatos, se eleva en Tarifa un poste de madera que mide 51 metros de altura, con una escala de cuerda que permite subir hasta cerca del extremo, para maniobrar y colocar los alambres verticales ó antenas de transmisión. En Ceuta se ha establecido una estación semejante en el castillo de Hacho.

Desde los primeros días de Julio las experiencias, que continúan, fueron ya de práctica de transmisión con los aparatos ideados por el Sr. Cervera, sobre cuyo funcionamiento y resultados se guarda la natural reserva.

Ha dejado de existir en Humanes, a la avanzada edad de 79 años, el padre de nuestro querido amigo D. Marcelino Moreno.

Por tan sensible pérdida nos asociamos al justo dolor de toda la familia.

Aerostación Militar

Tan excelente resultado han obtenido los trabajos y observaciones realizados por la Compañía de Aerostación, que el Ministro de la Guerra, deseando trascienda el conocimiento de esas prácticas a otros organismos militares, ha dispuesto que el Cuerpo de Estado Mayor estudie las observaciones hechas por el Comandante de Ingenieros D. Pedro Vives y Oficiales a sus órdenes, llevando a cabo todas las semanas una expedición aérea.

Esta última parte de lo dispuesto ha comenzado a efectuarse hoy a la una y media de la tarde, en que el globo esférico de la Compañía ha ascendido libremente, llevando por tripulantes al Capitán, un Teniente de la misma, un Teniente Coronel y un Oficial de Estado Mayor que al efecto vinieron a esta capital.

En el momento de cerrar esta edición, no hemos recibido aun noticia exacta del lugar donde ha bajado a tierra el aerostato, que llevaba al perderse de vista la dirección de Hita y Humanes.

Muy de veras celebraremos que la expedición de hoy sea tan feliz y fecunda en observaciones como las realizadas anteriormente.

Homicidio en Colmenar

En el pueblo de Colmenar de la Sierra ha sido muerto violentamente un guarda de los montes que hace poco adquirieron la Condesa Viuda de Santiago ó el Marqués de Santillana.

La eterna cuestión de la Sierra de Cogolludo, subsiste en toda su integridad y vale la

pena al ver cómo allí se repiten sucesos de esa índole que la autoridad garantice el orden y la seguridad individual en aquellos contornos.

Se dice que dos vecinos de Colmenar aparecen heridos gravemente de bala.

Hemos oído afirmar que por auto judicial de 10 de Diciembre último, por el Juzgado de Cogolludo se denegó la pretensión de los compradores que solicitaron la posesión judicial, reservándose el derecho de reproducir su petición en el juicio correspondiente.

Se trata sencillamente de una cuestión legal entre los compradores y los pueblos de la Sierra, que parece han disendido a tiros.

El muerto era conocido por *El Negro*.

Son tan vagas las noticias que recibimos, y revelan tanta gravedad, que la prudencia más vulgar nos aconseja no hacer comentarios por ahora, prometiendo estudiar la cuestión con todo detenimiento y tratarla oportunamente, pues si respetables son los derechos privados, no lo son menos los comunales de los pueblos, y los encargados de velar por el cumplimiento de la ley han de poner todo su empeño en que cesen para siempre esas terribles escenas de violencia que se van repitiendo con harta frecuencia, llevando la desolación y el luto a muchas familias.

El día 9 del próximo mes, se verificará en el inmediato pueblo de Marchamalo, una gran corrida de novillos que, es probable, serán estoqueados por el arrojado diestro *Esteras*.

Según nos comunican de Sacedón, hállase muy animadas las fiestas que se celebran en dicho pueblo, estando encargado de la dirección de la corrida el valiente matador de toros José Mediavilla.

También está contratado, el simpático diestro para la corrida de novillos que han de celebrarse, dentro de breves días en Molina y Jadraque.

En el pueblo de Arbeteta, ha sido denunciado y puesto a disposición del juzgado, el vecino del mismo Benito del Amo, por la corta fraudulenta de ocho pinos.

Hoy hemos tenido el gusto de saludar al Inspector de Escuelas de esta provincia recientemente nombrado, D. Juan Gozalo Martín.

Además de los premios concedidos y publicados para el Certámen provincial de Industrias, Artes, Oficios y Agricultura, que ha de celebrarse en Octubre próximo en el Ateneo Instructivo del Obrero, ha sido concedida por la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, una subvención para el mismo de 400 pesetas.

Por D. José Fernando González 50 pesetas para un premio y por los Sres. de Grandes Merino Hermanos de Sigüenza, 50 pesetas para otro premio.

Ha fallecido ayer mañana en Madrid el general de división D. Joaquín Valcárcel y Mestre, marqués de Peñas.

Procedía del cuerpo de ingenieros, llevaba quince años de antigüedad en la escala de su clase y ha muerto a los setenta y ocho años de edad.

Ha sido nombrado Secretario de Selas, don Eugenio Luis Sancho Díaz.

Mañana espira el plazo para el pago de la contribución del actual trimestre.

El día 8 del próximo Septiembre se celebrará en el histórico Santuario de la Fuensanta (Córdoba), el matrimonial enlace de nuestro amigo D. Enrique Mathé, primer teniente de Ingenieros, con la distinguida y encantadora Srta. Elisa Aparicio.

Desde Molina

Fiestas en la Escuela Pia

Con mayor solemnidad, si cabe, que otros años, han celebrado en el presente los RR. Padres Escolapios las fiestas a su fundador San José de Calasanz.

El día 22 hizo uso de la palabra en la cátedra sagrada, el escolapio P. León Sanz y el 25 el P. Raimundo Estéban, de dicho Instituto.

Los dos Ilustrados oradores, al cantar las glorias de Calasanz, estuvieron elocuentes.

El día 27, y con acompañamiento de nutrida orquesta, se cantó la célebre misa del maestro Puch, que tan elogiada ha sido en todos los templos principales del mundo católico. Llenaban la iglesia infindad de fieles, ávidos de oír al joven presbítero, coadjutor de San Gil, don Nicomedes Santamaría.

Es la primera vez que me ocupó en la prensa de este señor, y por lo tanto voy a emitir mi juicio, si algo vale.

En el momento en que el Sr. Santamaría aparece en el púlpito, se produce en los oyentes una corriente de entusiasmo y simpatía.

Molinés de pura raza, preclaro talento, orador fogoso que va adquiriendo fama; cualidades son más que suficientes para que los molinés vayan a escucharle con toda su alma.

El sermón último versó sobre el tema de las escuelas cristianas, haciendo un hermoso paralelo entre las ortodoxas y heterodoxas, y con pruebas claras y convincentes supo demostrar la primacía que tiene la católica sobre la anglicana, alemana, calvinista, etc., etc. Analizó con tonos elocuentes la utilidad de la enseñanza en los Colegios de las Ordenes religiosas y protestó solemnemente de los brutales atropellos de que es víctima la Iglesia en los actuales tiempos. Es un orador valiente, sensato y de una dialéctica poderosísima.

Reciba nuestra enhorabuena. Por la tarde del mismo día 27, se cantó a cuatro voces una preciosa salve de Hernández, interpretada con magistral arte por el tenor molinés D. Mariano Hurtado.

El templo estuvo lujosamente adornado, patentizándose una vez más el gusto esquisito de los Escolapios.

Sr. Alcalde de Molina

Hace unos días, y en las columnas de este periódico le denunciaba el hecho de existir pá-

tridos miasmas en el arroyo La Cava, sin que hasta la fecha se haya puesto remedio; y creemos que, dado su celo, y teniendo en cuenta el lugar transitable en que aquél se halla, ordenará sanearlo, con lo que dará pruebas de su interés por la Ciudad.

Otra de las cosas que he visto con gran sentimiento, en nuestra querida población, es el hecho de hallarse todas las noches en el sitio donde bajan los viajeros de los coches-compencia, gran número de curiosos, que al aparecerse aquellos, convierten dicho lugar en plaza de toros ó cosa por el estilo, impropio de una población que tanta cultura ha demostrado en todas ocasiones.

¿No podría V. de algún modo evitar estos abusos?

Sucesos

El alcalde de Córtes, ha detenido y puesto a disposición del Gobernador civil, un sujeto llamado Froilán Yagüe Alonso, natural de Torrelengua (Soria).

El individuo es un pájaro de cuenta que ya ha extinguido pena, por robo, en el penal de Burgos, creyéndose ser uno de los salteadores que merodean por el partido de Ateca (Zaragoza).

Hállase preso en la cárcel de esta ciudad y a disposición del Juzgado de instrucción.

Denuncia

A las diez de la noche de ayer, se presentó en la Inspección de vigilancia Francisco Martínez, vecino de esta capital, manifestando ser objeto de constantes insultos por parte de su esposa Catalina San, de la que estaba separado desde hace tiempo por convenio de ambos cónyuges.

El Juzgado municipal entiende en el asunto.

ÚLTIMA HORA

POR TELÉGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Telegrama núm. 3.096

Madrid, 30-13-15

Regionalismo

Los catalanistas de Villafranca del Penedés hacen grandes preparativos para tributar al doctor Robert pomposo recibimiento, como protesta de las doctrinas centralistas.

En Barcelona se hacen gestiones cerca del Dr. Robert, seguramente infructuosas, para hacerle desistir del viaje a Villafranca.

Temen algunos que con tal motivo surgirán conflictos, pero la generalidad opina ha de quedar todo reducido a manifestaciones aisladas de desagrado al Sr. Villanueva Ministro de Agricultura.

Los liberales de Barcelona saldrán en masa a la estación, con el fin de esperar al Sr. Villanueva y se proponen hacerle un gran recibimiento.

Telegrama núm. 3.097

Madrid, 13-15

Decretos

Hoy firmará S. M. la Reina los Decretos que se enviaron a San Sebastián durante la estancia de la Real familia en Bilbao.

Reemplazo

Se ha concedido el pase a situación de reemplazo, con residencia en Sigüenza, al Teniente Auditor del Cuerpo Jurídico militar D. Perfecto Fuentes.—*Ese*.

MERCADOS

Aceites

El de aceites por la demanda que Cataluña hace de estos caldos, está sostenido y con tendencia al alza.

Los precios que en Andalucía rigen son los siguientes:

Córdoba, a 50 reales arroba.—Jaén, a 50 y 50 y medio.—Andújar, a 50 y 51.—Cáceres, a 51.—Ciudad Rodrigo, a 52 reales arroba.

Cereales

El mercado de cereales, poco animado, aumentan las ofertas de venta y como van escaseando los compradores, no será de extrañar una baja notable.

Mercado de Valladolid

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Telegrama núm. 3.094

Valladolid, 30-11-15

En los Almacenes han entrado 300 fanegas de trigo que se han vendido a 46 ³/₄ reales la fanega y 650 por el Canal a 46 reales fanega.—*C*.

Anuncio

COMPANÍA ARRENDATARIA DE TABACOS

El día 10 del próximo mes de Septiembre y a las doce de su mañana, tendrá lugar en la Administración subalterna de Molina de Aragón, subasta en licitación verbal para la enajenación de 2.500 envases vacíos que existen en los almacenes de tabacos de dicha Administración.

De las proposiciones que se hagan se dará cuenta a la Dirección de la Compañía para la aprobación necesaria que en su caso será notificada al interesado.

Guadalajara, 30 de Agosto de 1901.—Clemente Alvira.

Los que no usan el Tónico.

HOMBRES DÉBILES! MUJERES NERVIOSAS Y ESTÉRILES!
CURA DE LA DEBILIDAD

(ENFERMEDAD DEL DÍA). Se produce la debilidad por la pérdida vital, pesares, contrariedades de la vida, constitución débil, convalecencias de enfermedades graves, estudios excesivos y abusos de toda clase. Ocasional la debilidad los males del estómago, cólicos biliosos, estados nerviosos que principian por temblor y acaban en parálisis, atonías genitales, reblandecimiento de la médula, anemia cerebral con imbecilidad y locura, la ceguera y sordera y la muerte por agotamiento nervioso. Estos enfermos achacan su mal al sintoma que más les molesta. Los hombres, al estómago y la cabeza, la mujer, á los nervios y al corazón. ¡Pobres! Ven el efecto y no la causa.

Ahora bien ¿Qué se precisa? Combatir la debilidad, causa de todo. Atender á los efectos es agotar la paciencia, maigastar el dinero y perder la vida, pues cuando se acude puede ser tarde. Estos son sus síntomas:

En el **HOMBRE**: neurastenia, impotencia sexual, pérdidas seminales en sueños ó á cualquiera agitación, nervosismo, malas digestiones, dolor de cabeza, estreñimiento de vientre, manchas flotantes en la vista, ruido de oídos, aburrimiento, falta de memoria.
En la **MUJER**: casi siempre esterilidad, histerismo nervioso perpetuo, anemia, flujo blanco, irregularidad menstrual, falta de apetito, malas digestiones, jaquecas pertinaces, manchas en la vista, ruido de oídos, estreñimiento de vientre, ganas de llorar, etc.

En los **Niños**: encañamiento, cabeza grande, vientre abultado, piernas delgadas, falta de desarrollo, carencia de fuerzas, etc.

La cura positiva de todas las debilidades se consigue siempre con el **Tónico Koch**, preferido de todos, enfermos y médicos. El **Tónico Koch** vuelve la vitalidad y las energías de la mejor edad, vigoriza los músculos, fortalece los huesos, enriquece la sangre y calma los nervios. El **Tónico Koch** se vende á 9 pesetas en las buenas boticas y droguerías del mundo, y también se envía por correo, remitiéndolas en sellos ó libranza al **Gabinete Médico Americano**, Alcalá, 23, piso 1.º Madrid. Se contestan gratis por correo ó personalmente todas las preguntas ó consultas.

Los que lo usan á diario.



CONSULTA DE **Males Especiales** de 10 á 3, gratis á los pobres, y por carta los de provincias. **GABINETE MÉDICO AMERICANO**, Alcalá, 23, 1.º (lado Calatravas), VENERO. **IMPOTENCIA, ORINA, CURA EN 2 DÍAS.** **Blenorragia (flujos)**. Cápsulas Koch, 3 ptas. Orquitis, ligas, chancros, verrugas **Pomada Koch**, 3 ptas. Para humores de la sangre, las **Perlas Depurativas**, 3 ptas. Venta boticas y Gabinete Médico Americano, Alcalá, 23, 1.º, Madrid. Consultas gratis y por carta. Van correo por sellos ó libranza.

A LOS 10 MINUTOS ALIVIA EL ESTÓMAGO el **DIGESTIVO HERRERA**, 4 pta. cap. Pídale en las boticas de España. Cura las Dispepsias, Gastralgias, Dolores, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Vómitos, Catarras, Diarreas, Debilidades, etc. Desde el primer día permite comer de todo. La más grata y rápida medicación. Consultas gratis y por carta los de fuera, y va correo enviando 4 ptas. en libranza al **Dr. Herrera**, Alcalá, 23, MADRID.

NO HAY DOLOR Reumático, inflamatorio nervioso ó gotoso que resista al **MATA DOLOR** (Pain Killer) 2 ptas. en las boticas de España. Balsamo indiano que siempre cura. Consulta gratis, y va correo por 2,50 ptas. en sellos al **Dr. Herrera**, Alcalá, 23, MADRID.

CURA GRATA, SIN OPERAR, DE LA **SORDERA** ZUMBIDOS, FLUJOS y todas las enfermedades de los OÍDOS EN 300 ENFERMOS 300 CURAS. **CONTRASORDERA THOMPSON**, 4 ptas. caja. Venta boticas y Gabinete Médico Americano, Alcalá, 23, 1.º Prospecto español. Consultas gratis y por carta de fuera. Va correo por valor sellos ó libranza.

IMPOTENCIA DEL HOMBRE. ESTERILIDAD. ESTERILIDAD DE LA MUJER. Cura rápida y sin peligro á toda edad y por antiguo que sea el padecimiento. Escribir con detalles, **Gabinete Médico Americano**, Alcalá, 23, 1.º, MADRID. Contestación gratis.

MAL DE ORINA CURA RÁPIDA SIN SONDAR NI OPERAR
Dilatación de los estrecheces. Rotura y expulsión de los cálculos (piedra) y arenillas. Catarro de la vejiga y riñones (cólicos nefríticos), próstata, incontinencia, debilidad, orina turbia, suca con posos blancos, rojos ó de sangre, etc. Infalibles **SALES KOCH**, frasco, 7 pesetas. **Calmanes instantáneos del dolor al orinar y de la retención.**

Venta boticas buenas y Gabinete Médico Americano, Alcalá, 23, 1.º, MADRID. PROSPECTOS DE CURAS Y CONSULTAS GRATIS.—POR CARTA LOS DE FUERA. Van correo enviando en carta certificada 7 pesetas en sellos ó libranza.

LABRADORES, A REGAR LA FUNDICION DE ALARJOS
JORGE MARTIN E HIJOS ALAEJOS
GARANTIAS A PLACER
pone á vuestra disposición cientos de norias perfeccionadas de teja ó onzoño hjo. con privilegio por 20 años. Estas norias son las mejores que se conocen por su resultado inmejorable, esmerada construcción, gran rendimiento, fácil manejo y poco deterioro. Se construyen de 8 tanajos, 2 de ellos para ser movidos á mano y 6 con caballerías. Para más pormenores, dirigirse á la casa, que dará cuantos deseen, así como de aventadoras, arados, prensas, trituradoras, trillos, bombas y otros. La dirección.

COSME G. RAMOS CAMISERIA ESPECIAL
CALLE DE PELIGROS, 10 Y 12 MADRID
Guantes ingleses, corbatas, paraguas, bisuteria NOVEDADES DE PARIS Y LONDRES

SE COLOCAN CAPITALES únicamente en asuntos de verdadera garantía, á conciencia, y obteniéndose segura una buena renta. P. Fernández, Infantas, 32, en tresuelo derecha. De 10 á 1. —P—

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL
Compañía de Seguros reunidos
AGENCIAS EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA, FRANCIA Y PORTUGAL
37 AÑOS DE EXISTENCIA
SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y SOBRE LA VIDA COSECHAS
Subdirector en Guadalajara, D. Julián Ramírez, Plaza de D. Pedro, 1.—GUADALAJARA

SE VENDE una cámara fotográfica 13x18, magnífico objetivo, trípode y chasis. El Administrador de LA REGIÓN informará. AV.

FABRICA DE PAN DE DIGES
45, JAUDENES, 45

Unica casa en su clase, en esta capital, que fabrica su pan con amasadora mecánica. Venta de pan francés, candeal y del país. Leche pura de vacas á 0'25 pesetas el medio litro.

FABRICA DE ABONOS QUIMICOS Y MINERALES
PARA TODOS LOS TERRENOS Y CULTIVOS
Primavera de 1901
Abonos para viñas y olivos.—Abonos nítricos para cubierta.—Abonos potásicos para legumbres.
Abono especial para pimientos.
TODO DE RIQUEZA GARANTIZADA
Catálogos y consultas gratis
Mirat é Hijo.—Salamanca
Recompensados últimamente con **Medalla de oro y Mención honorífica** en la Exposición de París de 1900.

INTERESANTE A LOS GANADEROS
Vacunas Pasteur para preservar á los ganados lanar, cabrío, vacuno y caballo del **CARBUNCO ó MAL DE BAZO** y á los cerdos del **MAL ROJO**
La mortalidad se reduce á menos de 1 por 100.—Precio: de 20 á 25 céntimos por animal, según la cantidad, y de 40 á 50 para bueyes y caballos.—**Tuberculina y Maleína.** Para reconocer la tuberculosis y el muermo en bueyes y caballos.
Precio: 60 céntimos por animal.—Diríjanse los pedidos al representante de la «Société Pasteur» de París en España,
DR. DOSSET, ZARAGOZA

Todos los inteligentes piden siempre los **VINOS DE JEREZ Y COGNAC FINE CHAMPAGNE** DE LA ACREDITADA MARCA **PEDRO DOMEQ** Jerez de la Frontera
LOS PEDIDOS DIRECTOS Á LA CASA
Establecimientos donde se expenden los Cognacs DOMEQ: Casino, Fonda de la Estación, Confitería La Madrileña y Ultramarinos de Pedro Sánchez, Francisco Fernández y Hermenegildo Cuesta.
Para notas de precios y demás detalles, diríjanse á su Representante en esta provincia: **EL HERALDO**, Mayor Alta, 37.—GUADALAJARA.

LA FÉ Funeraria de Luciano Fernández
Plazuela San Gil, 14, Guadalajara
En esta Agencia fúnebre se encuentra toda clase de artículos relacionados con el servicio á que se dedica.
Ataúdes y urnas fúnebres de madera, plomo y zinc. Variedad en formas, clases y precios. Armas sepulcrales de zinc, plomo y madera para mausoleos y panteones de familia. Hábitos de todas las órdenes religiosas. Coches fúnebres. Colgaduras para enlutado de habitaciones. Camas imperiales. Esquelas de invitación. Lápidas y Marcos para nichos, panteones y otros adornos de cementerio. Se encarga de amortajar los cadáveres, embalsamamientos, exhumaciones y traslados dentro y fuera de la capital. —P—

CASA DE BAÑOS
PLAZUELA DE LA ANTIGUA, NÚM. 3 GUADALAJARA

Este establecimiento, el único de su clase, dirigido por un profesor médico, se halla situado en una elegante y ventilada nave; los cuales son espaciosos y decorados; las pilas son de mármol artificial y de gran capacidad; la limpieza y aseó de éstas, satisfará por completo las aspiraciones de las personas más delicadas; las aguas con que se han de servir son potables; las sábanas ó toallas que se pidan serán lavadas en el mismo establecimiento, pues hay un buen estanque para dicho fin; razones son estas para que el público pueda juzgar que de la citada instalación no se ha perdonado sacrificio ni detalle, tratándose de una mejora tan necesaria como higiénica.

TARIFA	Pesetas
Baño simple para una sola persona.....	1'00
Id. id. con ducha cerebral en el mismo..	1'50
Id. con salvado.....	1'50
Id. con almidón.....	1'75
Id. aromáticos.....	2'00
Id. con algas de mar.....	2'00
Id. salinos.....	1'75
Id. con sales marinas del Cantábrico.....	2'00
Id. de ácido fénico con alcohol.....	2'50
Id. sulfurosos salin oscon iodo y bromo....	2'75

Variando la temperatura del agua de estos últimos, tienen iguales propiedades que los naturales de Archena, Chiclana, Carratraca y los de mar, útiles en las enfermedades de la piel como Herpetismo, Sifilides, Pelagra, Acne, etc.; también son de utilidad en la curación del Escrofulismo, Sifilis, Anemia, Parálisis, Reumatismo y como tónicos reconstituyentes. Además se preparan toda clase de baños minerales artificiales de todos los establecimientos oficiales de aguas minero-medicinales de España, siempre que se pidan con algún día de anticipación.

SE ADMITEN ABONOS

HIDROTERAPIA	Pesetas
Ducha ordinaria fría.....	1'00
Id. id. dorsal con tres aparatos....	1'00
Id. id. de chorro ó manga.....	1'00

SE ADMITEN ABONOS
Sábana ó toalla para baño ó ducha..... 0 25
El establecimiento se hallará abierto todos los días á las horas siguientes: De seis de la mañana hasta las dos de la tarde, y desde las cinco de la misma hasta el anochecer.
Temporada del 10 de Junio al 5 de Septiembre de 1901
PARA MAS DETALLES EN DICHA CASA

GANADEROS Y AGRICULTORES
Cura pronta y radical de la **Glosopeda**, ó mal de pezuña y de los cuartos, razas, grietas, etc., con la **Pomada antiglosopédica** de J. García. Calle de Recoletos, 19, Farmacia, Madrid.
Precio del tarro, 2'50 pesetas
Depósitos: J. García, Capellanes, 1, Martín y Compañía, Tetuan, 3, y casa del autor. —P—
SE ALQUILA
a casa número 3 de la Plaza de Moreno. Tiene agua, patio y jardín.
En esta Administración se informará.

BAÑOS DE TRILLO CINCO MANANTIALES DIVERSOS
Temporada: de 15 de Julio á 15 de Septiembre
Especialidad en el reumatismo, escrófulas, herpes y afecciones de los centros nerviosos. Grandes reformas en los balnearios. Fondas y hoteles con toda clase de comodidades. Viajes por Matillas y Guadalajara. Coches nuevos y cómodos con servicio extraordinario de familiares y landeaux á todos los trenes.
Administraciones: por Matillas, Espoz y Mina, 16, y Guadalajara, Alcalá, 7, Sucarsal en Madrid, Fonda de los Leonos. —P—

SASTRERIAS MILITAR Y PAISANO CARO HERMANOS
CRUZ, 19 Y MAYOR, 9
Premiados en la Exposición de París MADRID
Uniformes para colegiales.—Impermeables de reglamento y de paisano desde 60 pesetas. Prontitud en los encargos. Corte y confección esmerada. Se garantizan los bordados. 8-7-P